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人民日报安徽分社 刘杰
（77级中文系）

作为恢复高考后的第一届大学生，对大

学生活是很看重的。我觉得，大学生活很有

趣、很难得，要好好珍惜。最要紧的是要好好

读书。大学的书读好了，才能给以后事业打

下好基础。要多读书，读好书，还要会读书。

多读书知古今中外，读好书会明白事理，会读

书能事半功倍。书读好了，才有利于做人做

事，也才会成为有用的人。

合肥工业大学数学学院 陈晓红
（77级数学系）

激情创造生活，心态决定未来。给自己

的心灵开启一扇窗，让阳光进来。当明媚的

阳光抚摸你的心时，你就有阳光一样的心

态。阳光心态，是信念的基点，是力量的源

泉，是开启人生之路的探照灯，是打开成功之

门的金钥匙。生命因此而精彩，生活因此而

瑰丽明快！如果把人生的过程比作船的旅

途，那么阳光心态就是扬帆的风，帮我们轻松

地驶向成功的彼岸。

安徽人民出版社 丁怀超
（77级哲学系）

大学生活是人生最单纯而幸福的生活。

无论校园、课堂还是宿舍、饭厅，都将会有难

忘的回忆。他年有梦，当梦今朝。明天的生

活，有赖今天的支撑；享受学校生活的今天，

创造职业生涯的明天。

中国政法大学 许浩明
（77级经济系）

《浪淘沙·游子抒怀》

西域苦熬煎，取经学典，孜孜面壁已经

年。

学海书山勤开拓，硕果香甜！

母校总心连，梦绕魂牵，中华赫日耀长

天。

唯愿早成经济手，再续宏篇！

（注：该词写于德国，许浩明是德国法学

会外籍正式会员，德国明斯特暨弗莱堡大学

法学院兼职教授。）

中共安徽省委党校 许卡佳
（77级经济系）

我们一家两代人都是安大毕业，我和爱

人都是文革后教育改革的受益者，安大是我

们接受高等教育的殿堂，是走向工作岗位起

步的地方。我的女儿本科2007级，现在英

国读硕，我们的母校都是安大，我们为能够

在安大学习而感到无比骄傲自豪，没有安大

的“阶梯”，不可能有我们无怨无悔的人生，

我们一家献给安大的肺腑之言是：祝安徽大

学永远年轻！

广州大学新闻学院 王首程
（78级中文系）

安大，以A开头，理应强大！能成就安

大之强的主要不是校园建筑，不是教学设备，

甚至也不是各路大师，而是优秀的你曾经在

这里读过！

其他部分
安大77、78级校友寄语：

昨日，安徽大学首个“校友返校日”迎来77、78级校友

骆惠宁、周维培等共聚安大

昨日是安徽大学2012年校友返校日

暨58级校友毕业50周年、77、78级校友

毕业30周年纪念日。历经沧桑的他们相

约重聚，一同回到母校——这个阔别已久

的“家”走走看看。昨日，500多名77、78

级校友回到母校……回忆往事。

1977年，中断了十年的中国高考制度

得以恢复，工人、农民、复员军人、干部、应

届高中毕业生和被迫中断学业的上山下

乡、回乡知识青年在这一年冬天进行了高

考。现在，安大77级、78级许多校友已经

成为各行各业的领军人物，他们中有知名

学者、政府官员、商界精英和科技专家。

昨日，安徽大学不仅举办了首届校友返

校日活动，还将昨日定为校园开放日，开放

龙河路校区和磬苑校区的实验室、教学楼、

图书馆、校史馆等场所，校友可自行参观。

蔡丽丽 吕虹 陈欣 记者 俞宝强

（骆惠宁 1978 年考入安徽劳动大学

政治系政治经济学专业。1981年底劳动

大学政治系整体并入安徽大学。1982年

夏季骆惠宁毕业于安徽大学）

这些天来，心中想着母校邀请参加

校庆及毕业 30周年活动一事，思绪常

在时空中穿行，一些往日的人和事日渐

清晰，在记忆深处蔓延开来，起伏跌宕。

30多年前，解放思想的春雷解冻了

“十年”冰封，也使我们这些被耽搁的一

代，通过恢复高考，带着渴求知识、探

索真理、报效祖国的理想，从大江南北

来到安徽大学，走上生命里一个崭新

的起点。那时的校园生活宁静而充

实，学习氛围相当浓厚。因为经历过

“文革”和生活的磨炼，学有所思是我

们这一代大学生的特点。同学们常常

在晨练、听课和夜读之余，一起交流畅

谈，思考社会、规划人生。这些事情，现

在想起来，恍如昨天……

“当年青丝留不住，年纹已藏两鬓

霜”。30年分别，30年牵挂，凝聚成今日

的相约。此时，我们不能忘记那些已离

世的老师和同学，在我们难忘的大学生

活中，曾有过他们可敬、可爱的背影。

展望下一个30年，同学们都会从不

同的岗位上陆续退下来，回归平静的

“家居”生活，含饴弄孙，安享天伦。如

果说，前一个 30 年，大家因忙于事业

而对家庭有所“亏欠”，那么在下一个

30年，我们要关心好爱人和孩子们，注

意好身体健康。当然，我们总是会活

到老学到老的。在世一天，当为社会进

步尽绵薄之力。

周维培回忆，三十年前的安大老

区食堂并没有桌椅，同学们人手一个

大茶缸，打一份五分钱的青菜，蹲在食

堂门前的空地上吃饭。三十年前的江

淮电影院电影票还是五分钱一张，但

对于那时的学生来说依然是奢侈，同

学们就从菜金中省钱看电影。

虽然生活上很艰苦，但当时学生的

精神追求很远大。“当时77、78级的同

学来自于社会的各个层面，他们虽然是

布衣，是学生，但是他们所考虑的更多的

是国家的前途和命运。”周维培说。

回顾母校生活，周维培感悟最深的

是安徽大学使他们那一代学生拥有远大

的理想、爱国的情怀和对学问孜孜不倦

的追求精神。周维培举例说，当时安大

中文系不能招收研究生，但78级大约有

10%的同学考上了不同学校的研究生。

许多毕业后直接参加工作的同学也在各

条战线上成为代表，“这与母校恩师对我

们的培养是分不开的。”

“教育是终身的，学生应当在大学里

掌握学习方法、具有跨学科的视野，提高

自己的综合素质。”周维培说。

周维培：难忘那一代人求知若渴的情怀
中华人民共和国审计署国际合作司司长（78级中文系）

想学医用电子学，想进研究所工作，

想从事电生理研究……随着每一个“想

法”的不得实现，安徽大学78级无线电

系校友、现为国家广播电影电视总局广

播科学研究院副总工程师的戚武揣着对

无线电的热爱，扎根在了广播电视技术

研究领域。

毕业前，戚武在安徽省科委四里河

研究基地光电所实习，“在那里，我接触

到了梦寐以求的电生理研究。”当戚武打

算把这当作事业的起点时，毕业分配的

结果摆在了面前——安徽人民广播电

台。戚武不乐于接受这个单位，报到也

很不积极，“终究还是去了，工作是水

工。”客观上改变不了，戚武选择了接

受。两周之后，他竟对这份“管道工”工

作产生了感情。

“为什么这是一份体力活？”戚武要

改变这个状况。他用了最基础的“热当

量”知识计算热负荷，第一次改管道，解

决了发射机的散热问题。从此，戚武悟

出，“专业与工作对口不是最重要的，更

重要的是工作能与兴趣相结合。科学背

景加上工作热情，总能收获成果。”

从安徽人民广播电台调到省广播科

研所之后，戚武逐步转向做科研，如今已

在国家广播电影电视总局广播科学研究

院担任副总工程师。

戚武：兴趣带我走上这条路
国家广播电影电视总局广播科学研究院副总工程师（78级无线电系）

1977年，几百万考生奔向高考，21岁的

章启群就是其中一员。“其实当年的高考竞

争十分激烈，大约26名考生录取1位，文科

的录取比率更小。”章启群感慨道，“能考上

安徽大学中文系，非常不容易。”

“中国经典100本，外国经典100本，

现代经典100本，当代经典100本。”章启

群至今还记得刚进校时，老师对同学们提

出的读书要求，“大学毕业时，我数了数借

书卡，虽没读到400本经典著作，但也有

300来本。”每天早上6点起床，中午休息一

会，晚上10点半睡觉，在军营般的规律生

活中，章启群的最大爱好——读书得到了

最大程度的满足，“我经常整个上午坐在图

书馆里一动不动地看书学习。”章启群记

得，当时学校图书馆里没有《红与黑》，有位

同学从校外借来这本书，但因为2天后要

归还，所以学习小组的9位同学制定了严

格的时间表，每个人要在规定的几个小时

内读完。轮到章启群的时间是深夜，而他

真的通宵读完了这本《红与黑》。

“美学研究离不开哲学基础。”章启群从

宗白华、朱光潜等著名美学家的身上看到，要

想做好美学研究，必须要有深厚的哲学功底。

而当前，章启群正在转入对中国思想

史的研究。在他看来，中国思想史研究的

意义在于揭示当下中国人思想的根源与根

本。章启群的旧作《九批判书》用帕斯卡尔

名言“我们全部的尊严就在于思想”作为开

篇话，对学术娱乐化、文人市井化、思想侏

儒化、教育数量化等现象进行犀利的批判。

“教育要有独立性，要遵循自身发展规

律。学校要成为以学术为中心的教学、研

究机构。”章启群说。

章启群：不随世俗惯性而行
北京大学美学教研室主任
（77级中文系）

骆惠宁：当年青丝留不住，年纹已藏两鬓霜
青海省委副书记、青海省人民政府省长


